

## **Protokoll**

**Sitzung der Vollversammlung (VV) der Interessenvertretung für ältere Menschen in der Wissenschaftsstadt Darmstadt (IV) am 4. Juli 2019 im Sitzungssaal Graz im Neuen Rathaus, Luisenplatz 5a, Darmstadt, um 15:03 Uhr - Ende 16:58 Uhr.**

### **Anwesend:**

20 Mitglieder der Interessenvertretung - siehe Anwesenheitsliste (Anlage zu Original-Protokoll) und 2 Gäste - siehe Anwesenheitsliste (Anlage Original-Protokoll)

Entschuldigt sind 2 IV-Mitglieder, 3 IV-Mitglieder fehlen unentschuldigt, die Stellen von einem zu delegierenden IV-Mitglieder ist unbesetzt - siehe Anwesenheitsliste (Anlage Original-Protokoll).

Durch die Sitzung führt Frau Ursula Schwarz als Vorsitzende des IV-Vorstands entsprechend der am 24. Juni 2019 verschickten Einladung mit Tagesordnung.

### **1. Begrüßung**

Die IV-Vorsitzende begrüßt die Mitglieder der Vollversammlung sowie die anwesenden Gäste zu der öffentlichen Sitzung.

Besonders willkommen heißt sie Herrn Andreas Strohbusch, der als neuer Delegierter für Menschen mit geistiger Behinderung (Menschen mit Lernbehinderung) der IV angehört.

### **2. Feststellung der Beschlussfähigkeit**

Die IV-Vorsitzende stellt einerseits fest, dass die Einladung zu der heutigen Vollversammlung form- und fristgerecht erfolgte, andererseits, dass die Beschlussfähigkeit der VV gegeben ist.

Die heutige Tagesordnung wird durch die VV **einstimmig** bestätigt.

### **3. Genehmigung des Protokolls der VV am 25. April 2019** (Der in der TO genannte Termin 24. April war ein Versehen)

Wünsche bezüglich Änderungen, Ergänzungen oder Berichtigungen erfolgen keine. Die Abstimmung zur Genehmigung des Protokolls erfolgt durch die VV **einstimmig**.

### **4. Bericht der Vorsitzenden / des Vorstands**

**a)** Informiert wird über eine besuchte Veranstaltung am 13. Mai 2019: "**Daten(un)sicherheit in der Krankenversorgung**", bei der viele Fragen offen blieben.

**b)** Ebenfalls hat man am 23. Mai 2019 an einer **Telekom-Veranstaltung zum Thema Digitalisierung** teilgenommen. Der IV-Thementisch "Senioren" kam dabei gut an.

**c)** Berichtet wird weiterhin über die Veranstaltung am 12./13. Juni 2019 "**Darmstädter Konferenz - gemeinsam.digital.weiterdenken**".

**d)** Besondere Aufmerksamkeit gilt entsprechend US dem Thema **Digitalisierung** zu widmen, "damit Senioren nicht auf der Strecke bleiben" (Zitat).

In diesem Sinne trifft sich der V am 30. Juli 2019 zu einem Gespräch mit Herrn Latorre zu dem Thema: Dabei wird die Berücksichtigung der Interessen der Senioren in der Digitalstadt diskutiert und die Implementierung von geeigneten Maßnahmen vorgeschlagen.

An dieser Stelle erfolgt der Hinweis von Dr. Keim, hier auch die neue App zur Nutzung des ÖPNV einzubinden - um Verunsicherung von Senioren bei der Nutzung zu vermeiden. Dies soll im Beratungsteam diskutiert werden.

**e)** Verlesen wird ein ECHO-Bericht "**Vorreiterrolle über Hessen hinaus**" vom 13. Juni 2019.

**f)** Hingewiesen wird bezüglich des Themas "**Quartiers-Entwicklung**" auf die angestrebte Einladung von Frau Marlies Modinger zu einer Zusammenkunft der IV-Arbeitsgruppe.

**g)** Bei dem **Darmstädter Seniorentag am 7. September 2019** werden Info-Blätter zu verschiedenen Schwerpunktthemen der IV bereitstehen. Als Kontaktgeschenk sollen Stoffbeutel mit Aufdruck angeschafft werden.

## **5. Aussprache zu dem Bericht der Vorsitzenden / des Vorstands**

Ungeachtet dieses TOP ergaben sich bei einigen Punkten des unter 4. erfolgten Berichts Wortmeldungen, die erschöpfend beantwortet werden.

Unter diesem TOP erfolgt dann aber ein intensiver Gedankenaustausch zu der derzeit auf vielen Ebenen diskutierten Thematik **Datensicherheit von Krankendaten** (Arzt / Krankenhaus / Krankenkasse / Reha-Einrichtungen / etc.). Auch hier will die IV weiter aufmerksamer Beobachter sein, wie überhaupt bei dem Oberthema "Digitalisierung in der Medizin".

## **6. Berichte aus den Ausschüssen der Stadt**

**a) Bauen:** Frau Arnoldt - Radverkehrsinfrastruktur

**b) Gesundheit:** Dr. Keim - Sicherheit durch Videoüberwachung des Luisenplatz

**c) Finanzen:** Herr Nowak - Anregung: Zur besseren Vorbereitung auf die Themen der Ausschuss-Sitzungen wären Informationen über vorangegangene Gespräche, Verhandlungen und Entscheidungen hilfreich.

In diesem Zusammenhang werden unter anderem die Begriffe Bring- oder Holschuld diskutiert. Stichwort ist "Wir wollen mehr erfahren, um strukturiert und sinnvoll arbeiten zu können". Dies soll innerhalb des Beratungsteams weiter behandelt werden.

Nicht zu dem Thema passende Äußerungen aus dem Kreis der VV werden - zum Teil sehr engagiert - unter Hinweis auf die Tagesordnung auf den Punkt Informationsaustausch verwiesen. Ein gestellter Antrag wird zurückgezogen.

## **7. Bericht aus den Arbeitsgruppen**

**a) Sport und Gesundheit:** Herr Dr. Keim fragt nach der Fortschreibung der Beschluss-Datenbank "Anträge". Diese wurde seinerzeit von Dr. Barnickel erstellt und allen IV-Mitgliedern zugeleitet. Allerdings, aus diesem Kreis erhielt er nur eine Rückmeldung. So gesehen erfolgte keine Fortschreibung und kein "Häkchen-Setzen" bei erledigten IV-Anträgen. Der V versprach, dies Thema wieder aufzugreifen.

**b) Gewaltprävention in der Pflege:** Herr Koderisch gibt einen Überblick bezüglich seither intensiv erarbeiteter Kompetenzen. Ein Arbeitspapier wird als Bestandteil dieses Protokolls elektronisch allen IV-Mitgliedern zugeleitet.

**c) Bleiben im Quartier:** Es erfolgt Hinweis auf TOP 4 f).

## **8) Präsentation - Internet-Auftritt der IV**

Intensiv wurde inzwischen sowohl von den IV-Mitgliedern Dr. Gerhard Barnickel und Bernd Nürnberg als auch dem Beauftragten Herr Ralph Heeke weitergearbeitet. Einen Überblick des derzeitigen Planungs- und Umsetzungsstands erfolgt in Form einer Präsentation. Diese unter den Gesichtspunkten "Gerüst" und noch zu erfolgender "Feinanpassung".

Das Ergebnis beeindruckt die VV. Zu unterschiedlichen Punkten gibt es Wortmeldungen mit Nachfragen und Anregungen. Bei der Stadt wird man wegen der Verwendung des städtischen Logos nachfragen, was auch in Sachen DSGVO Sicherheit brächte.

Grundsätzlich soll der Erfahrungsaustausch und Entscheidungsprozess fortgeführt werden. Dazu werden die vorgesehenen Seiten zu gegebener Zeit den IV-Mitgliedern zugeleitet, um bei der nächsten VV im September einen Beschluss herbeizuführen.

In Verbindung mit der **Öffentlichkeitsarbeit** wird aus der Versammlung heraus gebeten, hier aktiv(er) zu werden. Hier sollen im Beratungsteam verschiedene Möglichkeiten ausgelotet werden.

## **9. Informationsaustausch**

Hier erfolgt ein herzliches Dankeschön durch Frau Pforr für die Spende an die BeWo Darmstadt (siehe VV-Protokoll vom 14. Februar 2019). *Gern geschehen.*

Kurz Erwähnung findet das Thema Nordbahnhof, wo man sich weiterhin um "Demonstrations-Partner" bemüht (Merck, CBF, etc.).

Auch die Toi-Situation wird als erinnernder Hinweis erneut angesprochen.

Informiert wird über die Auslage des Bebauungsplans "Mathildenhöhe Ost" vom 9. Juli bis 23. August 2019 bei städtischen Bauamt.

## **10. Termin Beratungsteam**

Eingeladen werden alle IV-Mitglieder für den **8. August 2019 um 14:00 Uhr** - wobei der Veranstaltungsort in einer separat folgenden Information (Mail) genannt wird.

## **11. Nächste Vollversammlung**

Zu der nächsten VV wird für den **19. September 2019 von 17:30 bis 19:30 Uhr** in den Raum Graz im „Neuen Rathaus“, Luisenplatz 5a, Darmstadt, eingeladen.

Darmstadt, 5. Juli 2019

gez. Ursula Schwarz, Vorsitzende

gez. Rainer Kumme, Schriftführer